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最近影视圈传来一则新闻：张艺谋将开拍电
视剧！

众所周知，张艺谋是当代中国导演的代表人
物，他的不少作品是当代中国电影的高峰，在国
内外享有极高声誉。艺术贵在创新，“我很喜欢
挑战新的东西”——张导从不囿于自我，敢于尝
试突破。这次《悬崖之上》就拍出了谍战电影的

“特别感”，票房8亿，颇受好评。若再深一步评
判，该片的确创建了张导特有的“冰雪＋暴力的
视觉美学”和“黑白＋红色的色彩美学”。

张艺谋勤奋高产，频出精品。“我闲不住
呀”，去年以来监制了《我和我的家乡》，执导了

《悬崖之上》《坚如磐石》和《狙击手》，此三部
同样是大格局、强卡司，而后两部又会在警匪片
和战争片类型风格上有所创新。已入70岁的他孜
孜不倦，拍《悬崖之上》时一天只吃一顿饭，睡
觉仅三四个小时，同演员们一起在1米深的雪地
里站着吃泡面。

有人说“不擅讲故事是张艺谋的短板”。我
以为，因为电影不同于话剧，后者叙事是借助台
词和动作“讲”出来的，电影是借助影像叙事
的。《悬》 一方面像希区柯克电影那样妙用悬

念，一开始就铺垫两个悬念——谁是叛徒和谁是
卧底，把观众紧紧抓住，引向片尾的谜底——特
工小组解救的那个人究竟是谁；另一方面正如张
艺谋所言“现在是网络世界，没有任何‘包袱’
能够捂到最后，电影的好故事是由无数好细节组
成的”，片中的大雪、雪花、悬崖、黑夜乃至色
彩均构成故事的核心，“几年后你把故事内容都
忘了，但你会记住那些细节。”这才是电影式的
讲故事。

一部电影因受片长限制，在故事叙述上不如
小说和电视剧那么“畅所欲言”。这次张艺谋接拍
多集电视剧，或许会在叙事上来个创新。据载，他
即将开拍的电视剧叫《主角》，改编自著名作家陈
彦获得茅盾文学奖的同名小说，去年12月立项官
宣，剧本仍由陈彦（其“舞台三部曲”的第一部《装
台》已拍成电视剧）执笔，即将完成。该剧以秦腔
名伶忆秦娥为主角，透过她数十载的人生际遇和
浮沉，展现中国改革开放的进程。

该剧原型是陕西省秦腔剧团的名角，人称
“秦腔皇后”，放羊娃出身，原名易招弟。她被舅
舅带去学戏，吃尽苦头把文武戏都学到手，从一
众学员中脱颖而出，进入秦腔剧团。剧团另一名

伶为抢头牌，与她发生争执，但她德艺双馨，终
于成为台柱。忆秦娥台上光彩照人，台下伤痕累
累，两次婚姻都失败，患病的儿子身亡。忆秦娥
仍坚持着，没有放弃自己热爱的艺术，让秦腔走
出国门，在百老汇献艺。她后来致力于修复老戏
如《狐仙劫》等。上世纪80年代，秦腔一度边缘
化，剧团改为音乐演出和模特走秀。忆秦娥坚守
不易志，年纪不小了仍拜师学艺，把一折折老剧
目完美复原，秦腔再次得到观众认可。原著被誉
为“史诗作品”，通过舞台以小见大，折射历史。

张艺谋为何要转向电视剧呢？近年来我国电
视剧已经摒弃了雷剧、尬剧等套路，有了质的提
升，而且电视的传播面比电影更为广泛。冯小刚
拍了都市女性情感剧《北辙南辕》，王家卫也接拍

《繁花》。张导这次涉足荧屏，出于其个人情怀，忆
秦娥的人生遭遇想来引起了也有坎坷经历的张导
的共鸣。而且，黄土高原的色彩、陕西秦川的文化
和秦腔粗犷豪迈的艺风也让他心驰神往。

据闻，张译、陈冲和新“谋女郎“刘浩存或
将出演主要角色，成熟时期的忆秦娥将由实力派
演员饰演。

据新民晚报
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近日，马伊琍代言的奶茶品牌涉及诈骗
一案，引发众多讨论。尽管马伊琍工作室很
快就代言品牌涉嫌违法犯罪一事发布声明，
表示第一时间已与该品牌提出解约通知，并
向广大消费者和加盟商道歉，但很多网友并
不买账。

明星代言品牌屡屡出事，拿着高昂代言
费的明星们，用一封道歉信真的可以抵消一
切了吗？那些因为信任明星而加盟品牌、购
买产品的受害者的利益，该由谁来维护呢？

除了马伊琍代言品牌被曝出问题，近日
因虚假宣传，网红燕窝品牌小仙炖也被有关
部门罚款20万元，该产品正是由艺人章子
怡、陈数代言。

除此之外，金融类产品成为了明星代言
翻车的“重灾区”。在2020年，因代言的“爱钱
进”被立案侦查，湖南卫视知名主持人汪涵被
投资者喊话“汪涵退代言费，汪涵请出来还我
血汗钱”。同时，“爱钱进”的另一代言人刘国
梁亦被投资者声讨，要求他“还钱”。

随后，在同年7月2日、7月5日，两人分
别发声明道歉。在道歉声明中，汪涵表示会
积极跟进此事，刘国梁也表示自己会最大限
度地与平台、政府监管部门、司法部门积极
沟通，和大家一起合法、合规地推动事态向
好的方向发展。

无独有偶，杜海涛被“网利宝”投资者
“维权”，李诞代言女性内衣产品被批“冒犯
女性”，张涵予代言的“人人贷”爆雷……此

类“翻车”事件屡见不鲜。代言产品出事后，
仅凭一纸“道歉函”向公众交代，似乎已经不
能平息消费者的“众怒”。

明星代言的品牌出事，是否发一封道歉
信就可以了事呢？现在，越来越多的男明星
代言以女性市场为主要消费者的产品，例如
彩妆、护肤品，甚至是卫生巾，明星代言的产
品范围真的是不受限的吗？封面新闻记者
采访了北京乾成律师事务所合伙人李金宝
律师。

那么，明星代言的范围是否有限制呢？
李金宝律师答疑道：“明星代言应当有严格的
范围限制，例如药品、保健品，这个属于《广告
法》明确禁止的范围。其次，食品、化妆品、教
育产品等产品，明星代言不能夸大宣传、虚假
宣传，最好代言之前能找专业的法律人士对
代言对象及广告词进行合规审查。

其次，明星代言应当对产品了解、使用
后才能代言，否则将面临行政罚款和民事连
带责任。”对于一些男明星代言女性产品的
现象，李金宝律师直言：“违反《广告法》必须
经过自己使用才能代言的原则。”

那么面对代言产品或品牌出事，代言明
星应该如何应对呢？李金宝律师给出了建
议：“如果代言产品出现问题，明星要根据自
己的过错程度，主动退还代言费，承担行政
责任、民事责任，并向公众道歉。仅仅道歉，
或者推卸责任，在目前健全的法律基础上，
属于错上加错。” 据华西都市报
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